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V1931 Interpellation (Mitte-Fraktion BDP, CVP, EVP, glp) „Ein zentraler Wochenmarkt auf 

dem Bläuackerplatz in Köniz“ 

Beantwortung; Direktion Sicherheit und Liegenschaften 

Vorstosstext 

Auf dem neu entstehenden Bläuackerplatz soll es einst einen Wochenmarkt geben! Heute 

bieten einzelne Marktstände an verschiedenen Standorten rund ums Zentrum Köniz ihre Waren 

an. Ein zentraler Wochenmarkt hätte viele Vorteile: Angebot regionaler (Frisch)Produkte mit 

einer grossen Auswahl, Marktatmosphäre und sozialer Treffpunkt, kurze Wege, Belebung des 

öffentlichen Raumes und der (neuen) Erdgeschossnutzungen. Des Weiteren hat ein 

gebündeltes Angebot eine regionale Ausstrahlung. Köniz könnte seine Zentrumsfunktion weiter 

stärken, zumal der Standort an einem Umsteigeknoten liegt. 

 

Der Bläuackerplatz ist im Eigentum der Gemeinde, der Kredit für die Umsetzung ist 

gesprochen. Die Bauarbeiten der privaten Hochbauten (im Baurecht) haben nach langer 

Verzögerung nun begonnen. Im 2021 soll die Bläuackerüberbauung mit dem zentralen 

Bläuackerplatz fertig gestellt sein. 

 

Bereits im Parlamentsgeschäft «Köniz, Bläuacker – Abgabe von Land im Baurecht, Kredite für 

öffentlichen Platz und für die Verlegung der Recyclingsammelstelle», Beschluss und Botschaft 

vom 20. Juni 2016, ist unter 3 b) Öffentlicher Platz beschrieben, dass «die Einwohnergemeinde 

Köniz bestimmen (kann), welche Aktivitäten auf dem Platz stattfinden dürfen, z. B. kleine 

Konzerte, Gemüse- und Flohmärkte, künstlerische Darbietungen, Theater oder 

Unterschriftensammlungen. Die vom Bahnhof her über das Areal führende Fuss- und 

Veloverbindung wird mit einer Dienstbarkeit gesichert.» 

 

Auf Grund dieser Aussage ist anzunehmen, dass die Voraussetzungen gegeben sind, um 

seitens der Gemeinde einen Wochenmarkt auf dem Bläuackerplatz zu initialisieren. 

 

Der Gemeinderat ist gebeten, folgende Fragen zu beantworten: 

 

1. Eignet sich der geplante Platz für einen Markt (bezüglich Grösse, Zufahrt, Traglast, 

Belag, Installationen und Parkiermöglichkeiten für die während des Markts nicht 

benötigten Fahrzeuge der Marktfahrenden)? 

2. Besteht nach Ansicht des Gemeinderats der Bedarf nach einem zentralen 

Wochenmarkt in Köniz? 

3. Welche Schritte müssten seitens Gemeinde unternommen werden, um den Marktplatz 

ab Fertigstellung des Bläuackerplatzes für Marktfahrende anbieten zu können? 

 

Wir danken für die Beantwortung der Fragen. 

 

Liebefeld, November 2019 

Eingereicht 

04.11.2019 
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Unterschrieben von 27 Parlamentsmitgliedern 

Sandra Röthlisberger, Roland Akeret, Katja Niederhauser, Casimir von Arx, Andreas Lanz, Beat 

Biedermann, Toni Eder, Heidi Eberhard, Matthias Müller, Bernhard Zaugg, Dominique Bühler, 

Christina Aebischer, Iris Widmer, Simon Stocker, David Müller, Ruedi Lüthi, Tanja Bauer, Lydia 

Feller, Claudia Cepeda, Arlette Münger, Christian Roth, Vanda Descombes, Franziska Adam, 

Käthi von Wartburg, Adrian Burren, Lucas Brönnimann, Cathrine Liechti 

Antwort des Gemeinderates 

1. Eignet sich der geplante Platz für einen Markt (bezüglich Grösse, Zufahrt, Traglast, 

Belag, Installationen und Parkiermöglichkeiten für die während des Markts nicht 

benötigten Fahrzeuge der Marktfahrenden)? 

Bevor die Frage beantwortet wird, lohnt sich ein Blick auf die Visualisierung (Beilage 1) und auf 

den Umgebungsgestaltungsplan (Beilage 2). Bedingt durch die Topographie (über 2m Gefälle 

zwischen dem Scherz-Café und dem Sonnenweg) wurde ein abgestufter Aufenthaltsbereich 

gestaltet, nicht ein flacher Platz. Der begehbare Weg dient auch als Feuerwehrzufahrt und 

muss frei bleiben. Für Verkaufsstände bleiben die ebenen Flächen beim Gebäude Nr. 4 und vor 

dem Scherzhaus. 

Unter diesen Voraussetzungen eignet sich der Platz durchaus für einen kleinen Wochenmarkt. 

Abstellmöglichkeiten für nicht benötigte Fahrzeuge gibt es in der näheren Umgebung genügend 

(Rappentöri, Bahnhofareal, OZK, Badiareal).  

2. Besteht nach Ansicht des Gemeinderats der Bedarf nach einem zentralen 

Wochenmarkt in Köniz? 

Aufgrund des bereits jetzt vorhandenen grossen Angebotes an Nahrungsmitteln, Gemüse, 

Fisch usw. wird die Nachfrage nach zusätzlichen Verkaufsständen vermutlich nicht riesig 

werden. Der Gemeinderat wagt keine Prognosen. Ein Angebot müsste von privater Seite initiiert 

werden. Es soll der Markt spielen. Die Gemeinde wird versuchen, die ihr gehörenden Flächen 

so zu bewirtschaften, dass ein attraktives, abwechslungsreiches Angebot entsteht. Besonders 

im Vordergrund steht dabei der Verkauf von einheimischen Produkten. 

3. Welche Schritte müssten seitens Gemeinde unternommen werden, um den 

Marktplatz ab Fertigstellung des Bläuackerplatzes für Marktfahrende anbieten zu 

können? 

Die Gemeinde wird dafür besorgt sein, dass den Marktfahrenden nicht unnötige bürokratische 

Hindernisse in den Weg gelegt werden. Z. B. indem für die Vermietung des Platzes und für die 

evtl. notwendigen Bewilligungen höchstens zwei, idealerweise sogar nur eine Stelle zuständig 

sein werden. In den abgeschlossenen Verträgen hat sich die Gemeinde die Rechte der 

Platznutzung vorbehalten (S. Beilage 3, Auszug aus dem Baurechts- und 

Dienstbarkeitsvertrag). Dass sie dabei auf die an den Platz stossenden Geschäfte und auf die 

Bewohner der Mietwohnungen Rücksicht nehmen muss, ist selbstverständlich. 

 

Köniz, 8. Januar 2020 

 

Der Gemeinderat 

Beilagen 

1) Visualisierung 

2) Umgebungsgestaltungsplan, Stand Baueingabe 

3) Auszug aus dem Baurechts- und Dienstbarkeitsvertrag 
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2) Umgebungsgestaltungsplan, Stand Baueingabe 
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3) Auszug aus dem Baurechts- und Dienstbarkeitsvertrag 
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